



Allocution de la rectrice Murielle Laberge
à l'occasion de

L'École d'été citoyenne- 3^e édition

le mercredi 21 mai 2025, à 9 h
Cour intérieure du Pavillon Alexandre-Taché
Campus de Gatineau

La version prononcée fait foi

Mesdames et messieurs,

Chers participantes et participants,

Chers collègues, partenaires et ami·es de l'UQO,

Avant tout, je tiens à souligner que nous travaillons, étudions et vivons sur le territoire traditionnel non cédé de la Nation algonquine Anishinabeg, le Nitakinan, et nous exprimons notre sincère gratitude aux membres de cette Nation de pouvoir y tisser des liens et d'y apprendre. Migwetch!

C'est avec beaucoup de fierté et d'enthousiasme que je vous souhaite la bienvenue à cette édition 2025 de l'École d'été citoyenne à l'Université du Québec en Outaouais.

Depuis ses débuts, ce projet s'est transformé. Il est aujourd'hui bien plus qu'un événement ponctuel, c'est devenu un véritable bien public, un espace de vivre-ensemble, un lieu de rencontre et de sens. D'année en année, on sent un investissement humain de plus en plus fort. Celles et ceux qui y participent ne viennent pas seulement pour apprendre ou transmettre, mais pour se mettre en communauté, pour bâtir ensemble une vision partagée de nos territoires et de notre avenir.

L'université prend tout son sens lorsqu'elle est ancrée dans sa communauté, lorsqu'elle fait corps avec sa région. Elle devient alors le reflet de sa société, et participe activement à la construction de milieux de vie plus justes, plus inclusifs et plus durables.

Le thème de cette année, *Réhabiter l'Outaouais*, nous invite à réfléchir aux fondements mêmes de notre rapport au territoire et aux autres. Les quatre thématiques proposées soit l'expropriation, l'itinérance, la biorégion et la décroissance ne sont pas seulement pertinentes, elles sont urgentes. Elles résonnent profondément dans l'ensemble du Québec actuel, et nous avons le devoir d'y répondre. Le devoir d'agir.

Cette école d'été est un espace de démocratisation des savoirs, de dialogue entre les expériences vécues et les savoirs académiques, entre les citoyennes et citoyens, les organismes, les artistes, les chercheuses et chercheurs et les étudiantes et étudiants. C'est un lieu d'expérimentation démocratique, de mobilisation, de création.

Nous avons le privilège de compter sur le Laboratoire de formation populaire de l'Outaouais, un partenaire essentiel, complice de cœur et d'intelligence dans cette

aventure. Leur engagement, leur rigueur et leur capacité à fédérer des actrices et des acteurs issus de tous les horizons enrichissent profondément ce projet. Nous sommes choyés de pouvoir compter sur une telle collaboration.

Je tiens à remercier chaleureusement toutes les personnes et les organisations qui rendent cette école d'été possible et vivante. Votre engagement donne à ce projet sa pleine portée, celle d'un projet collectif, enraciné, transformateur. Je pense notamment à :

- Nathalie St-Amour, professeure au département de travail social UQO
- Charles-Antoine Bachand, professeur en sciences de l'éducation de l'UQO
- Éloi Halloran, coordonnateur de la formation au Laboratoire de formation populaire de l'Outaouais
- Noémie Lebrun, étudiante à l'UQO à la maîtrise

À vous toutes et tous, je vous souhaite une semaine stimulante, généreuse en rencontres, et féconde en idées nouvelles. Prenez le temps d'écouter, d'échanger, de rêver et surtout, de construire ensemble.

Bonne école d'été citoyenne 2025!